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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
MORENA PROMUEVE ACCIÓN EN CONTRA DE REFORMAS ELECTORALES  
El grupo parlamentario del partido Morena en el Congreso local interpuso una acción de inconstitucionalidad ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación en contra de la reforma que en materia electoral se realizó a la 
“Constitución Política del estado de Querétaro” y también en contra de la reforma a la “Ley electoral del estado de 
Querétaro”, porque considera que existe una violación a la normativa superior, informó Fabiola Larrondo, 
coordinadora de este partido. “Esta acción de inconstitucionalidad la ingresamos el 28 de junio porque los temas y 
las ideas que aportamos no fueron tomadas en cuenta”, manifestó. Consideró que hay diferentes irregularidades 
detectadas en las modificaciones legislativas, entre ellas, las referentes a los artículos 58, 61 y 62 de la Ley 
Electoral, en los que se dispone que quien encabece la secretaría ejecutiva durará en el encargo hasta en tanto no 
se renueven la totalidad de las consejerías que lo nombraron; incluso puede ser ratificado en el cargo a propuesta 
del consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); y la única forma en que podría 
dejar el cargo sería que lo removieran dos terceras partes de dicho consejo general. “Tal acción se hizo valer al 
considerar que con ese permiso se infringen los principios de supremacía constitucional, el régimen democrático, 
la igualdad, la no discriminación, los principios de certeza, legalidad y objetividad electorales, las garantías de 
seguridad jurídica, fundamentación, motivación legislativas, y los derechos humanos de acceso a acceso de la 
ciudadanía a las funciones públicas del Estado”. (N 5,  CQRO 7) 
 
http://codigoqro.com.mx/2020/07/02/morena-promueve-accion-de-inconstitucionalidad-en-contra-de-
reformas-electorales/ 
 
INGRESA MORENA ACTO DE INCONSTITUCIONALIDAD CONTRA REFORMAS ELECTORALES EN QUERÉTARO 
Por Guadalupe Jiménez 
La coordinadora de las y los diputados del Partido Morena en la LIX Legislatura de Querétaro, Martha Fabiola 
Larrondo Montes, dio a conocer que fue ingresado un Acto de Inconstitucionalidad contra la reforma a la 
Constitución Política del Estado de Querétaro, y a la Ley Electoral. La legisladora indicó que este recurso se 
instauró ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el pasado 28 de junio de 2020, yendo en contra de las 
disposiciones aprobadas y determinadas el congreso local el 15 y el 22 de mayo. Larrondo Montes argumentó que 
los diputados de Morena votaron en contra de la reforma referida, por al menos 25 violaciones a los principios de 
legalidad y objetividad electorales. “Durante meses trabajamos en conjunto, con asesoría de la licenciada Susana 
Rocío Rojas Rodríguez, quien es representante del partido Morena ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). Consideramos que los temas y nuestras ideas no fueron tomadas en cuenta”, lamentó. Entre los 
temas a impugnar, mencionó, se encuentra la normativa respecto del titular de la secretaría ejecutiva, designado 
por el consejo general del IEEQ, quien duraría en el cargo hasta que no se renueve la totalidad de las consejerías 
que lo nombraron. Larrondo precisó que dicha propuesta infringe los principios de supremacía constitucional, 
régimen democrático, igualdad y no discriminación; así como los principios de certeza, legalidad y objetividad 
electoral. Alegó que la reforma omite procurar la observancia del principio de paridad de género en los 
nombramientos de titulares de las secretarías del poder ejecutivo y organismos autónomos de la entidad. Afirmó 
que existe una deficiente definición de calumnia; no se da opción para participar como candidato a la gubernatura 
a quienes sean mexicanos y hayan nacido en la entidad, sin tener que acreditar la residencia. De la misma forma, 
cuestionaron las medidas relacionadas a los topes de campaña para ayuntamientos y el hecho de que no podrán 
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pintarse en inmuebles de propiedad privada, aun cuando medie un permiso. Además, que los debates sean en 
medios de comunicación locales, y que no se establezca obligatorio invitar a todas las candidaturas de una misma 
elección a la realización de los mismos. Por último, se estima los juicios de nulidad de votación de casillas, al 
prohibir en ellos la suplencia de la queja, y por tanto, solo se ordena analizar los agravios, pero no suplidos en 
resoluciones o sentencias en medios de impugnación. 
 
https://rotativo.com.mx/2020/07/02/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/ingresa-morena-acto-de-
inconstitucionalidad-contra-reformas-electorales-en-queretaro-845449/ 
 
PANEL VIRTUAL 
 
REALIZARÁN PANEL VIRTUAL DE LA REFORMA POLÍTICA ELECTORAL EN QUERÉTARO 
El próximo 9 de julio, se efectuará de manera virtual el Panel de Análisis de la Reforma Electoral en Querétaro a 
través del canal de Youtube del IEEQ a partir de las 11:00 horas. El panel virtual considerará la paridad y violencia 
contra las mujeres en razón de género. Además del IEEQ, participa la UAQ, la 59 Legislatura, la Asociación 
Mexicana de Consejeras Estatales Electorales A. C., el TEEQ, el TEPJF y mujeres defensoras de la paridad en todo. 
Los y las ponentes serán representantes de estos organismos, por lo que invita a la sociedad queretana a no 
perderse esta importante transmisión virtual. 
 
http://vozimparcial.com.mx/2020/07/02/realizaran-panel-virtual-de-la-reforma-politica-electoral-en-
queretaro/81721/  
 
SESIÓN DE CONSEJO GENERAL 
 
IEEQ EJERCERÁ PROCESO ELECTORAL 2020-2021 CON MÁS DE 20 MDP 
Por Christian Velázquez  
De acuerdo a la aprobación que el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tuvo con 
respecto a los ajustes del Presupuesto de Egresos 2020 del IEEQ por 24 Millones 605 mil 978.85 pesos, monto con 
el que se ejercerá el proceso electoral 2020-2021, motivo por el que se instruyó a la Secretaría Ejecutiva, para que 
realice las gestiones necesarias ante la Secretaría de Planeación y Finanzas del Poder Ejecutivo. Por su parte, 
Genaro Romero Altamirano, presidente del IEEQ, señaló que este ajuste representa un ahorro de casi el 50 por 
ciento en el costo de las actividades del proceso electoral, durante el año en curso, con respecto a lo previsto en 
2019. El funcionario explicó que esto se debió a diversas modificaciones legales aprobadas en 2020 por el 
Congreso Local, a iniciativa del instituto, en temas como: el retraso del inicio del proceso comicial, la homologación 
de plazos, la instalación de los Consejos Distritales y Municipales, entre otros temas. “De aquel presupuesto que se 
aprobó en el proceso electoral al que hoy se podría aprobar con respecto al año anterior, estamos teniendo una 
reducción del casi 50 por ciento; conscientes de que pudiera venir una situación económica adversa, en este 
sentido el instituto está siendo muy responsable de cumplir con todas las obligaciones legales para este año, pero 
atendiendo a la austeridad”. De igual forma, los consejeros electorales resolvieron los procedimientos ordinarios 
sancionadores instaurados en contra de los partidos políticos Acción Nacional (PAN), de la Revolución 
Democrática (PRD), del Trabajo (PT), Movimiento Ciudadano (MC) y Revolucionario Institucional (PRI), 
respectivamente, con motivo de las vistas realizadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) sobre los informes 
anuales de ingresos y gastos de las citadas fuerzas políticas, correspondientes al 2018. Por tal motivo, el IEEQ 
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impuso multas por 95 mil pesos al PAN, 120 mil al PRD, 50 mil al PT, 48 mil a Movimiento Ciudadano y 210 mil 
pesos al PRI, así como medidas de reparación integral. 
 
https://periodicolafuente.com/ieeq-ejercera-proceso-electoral-2020-2021-con-mas-de-20-mdp/ 
 
CONVENIO DE COLABORACIÓN  
 
FIRMARÁ IEEQ CONVENIO DE COLABORACIÓN CON 6 ESTADOS 
Por Jaime Zúñiga 
En un marco de compromiso democrático, mañana jueves 2 de julio, a las 17 horas, los organismos públicos locales 
electorales de Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas firmarán un 
convenio de colaboración. Cabe señalar que en la gran parte de los estados son panistas, pero aclaran que será 
neutro su trabajo para las próximas elecciones. IEEQ invita a seguir la firma del convenio de colaboración. 
 
https://almomento-queretaro.com/2020/07/01/firmara-ieeq-convenio-de-colaboracion-con-6-estados/ 
 
DENUNCIAS 
 
DENUNCIAN A PANISTAS POR PROMOCIÓN PERSONALIZADA, DURANTE LA PANDEMIA 
Por Zulema López 
El PAN acatará las resoluciones que emitió el INE en contra del alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, la 
diputada Leticia Rubio Montes y el Senador Mauricio Kuri González, por promoción personalizada, afirmó Agustín 
Dorantes Lámbarri, presidente del comité estatal. Los nombres surgieron tras la investigación del INE a 63 
funcionarios por actos de promoción a través de la entrega de bienes y productos durante la contingencia. (… ) 
Morena reprochó la promoción que cometen los funcionarios con recursos públicos durante la pandemia, por lo 
que en cuanto se tengan elementos de situaciones contrarias a la ley, el partido no dudará en pedir las sanciones 
correspondientes, ante el IEEQ. (EUQ 2) 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/denuncian-panistas-por-promocion-personalizada-durante-la-
pandemia 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
MORENA REFUTA REFORMAS ELECTORALES  
Por Anaid Mendoza 
Diputados y diputadas de MORENA señalaron como “acción de inconstitucionalidad” (AI) las reformas a la Ley 
Electoral en el estado, entre las que se contempla, pedir a los candidatos de gubernatura comprueben una 
residencia de por lo menos 5 años inmediatos anteriores a la fecha de elección. A través de un comunicado se 
mencionó que las reformas infringen los principios de supremacía constitucional, régimen democrático, igualdad y 
no discriminación, así como los de certeza, legalidad y objetividad electorales, las garantías de seguridad jurídica, 
fundamentación y motivación legislativas y los derechos humanos de acceso a acceso de la ciudadanía a las 
funciones públicas del Estado. (DQ 8) 
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AVALA TEEQ SESIÓN DE CABILDO EN LA ZONA MILITAR DONDE SE APROBÓ EL PLAN ANUAL DE OBRA: 
CASILLAS 
A decir del secretario general de Gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, la sentencia emitida por 
el TEEQ, la cual derivó de una queja interpuesta por la regidora de Morena, Ivonne Olascoaga, declara legalmente 
válida la convocatoria y la celebración de la sesión ordinaria itinerante del Ayuntamiento de Querétaro realizada el 
pasado 31 de enero en la 17a. Zona Militar, donde se aprobó el Programa de Obra Anual (POA) 2020 de la 
administración capitalina. (ADN)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ACATARÁ EL PAN RESOLUCIÓN DEL INE 
Por Paulina Rosales 
Tras emitir el Instituto Nacional Electoral (INE) medidas cautelares a 63 servidores públicos de 15 estados, entre 
ellos, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo del Partido Acción Nacional (PAN); la 
dirigencia de dicha fuerza política, señaló que, si bien desconoce esta resolución, se acatará la determinación de 
cualquier autoridad. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE resolvió recientemente imponer medidas 
cautelares a 63 servidores públicos por la probable promoción personalizada, derivada de la entrega de bienes y 
productos durante la contingencia del Covid-19.  (DQ) 
 
GOBIERNO DE AMLO RESULTÓ MÁS CORRUPTO QUE EL DE PEÑA NIETO: PAN QUERÉTARO 
A dos años del triunfo electoral del Presidente de la República, AMLO, no hay nada que celebrar, ya que ha sido un 
gobierno que ha decepcionado por el fracaso que han sido sus políticas públicas, aseveró Martín Arango, Secretario 
del Comité Directivo Estatal del PAN, quien señaló este sexenio será igual o más corrupto que el anterior. (ADN) 
 
PRI 
 
PRI PODRÍA HACER ALIANZA CON EL PRD PARA EL PRÓXIMO PROCESO ELECTORAL: ALEJANDRO MORENO 
De cara al próximo proceso electoral que se vivirá en distintos estados del país, el presidente Nacional del PRI, 
Alejandro Moreno; aseguró que su partido está abierto a dialogar con la dirigencia del PRD, dentro de lo que 
permite la ley electoral. (PI) 
 
EXPULSAN DEL PRI A CARMELO MENDIETA 
El exalcalde del municipio de Corregidora, Carmelo Mendieta, fue expulsado por la comisión de Justicia del PRI. 
Fuentes allegadas a Diario de Querétaro informaron que Mendieta Olvera, quien se desempeñó como edil en la 
administración 2009-2012, fue expulsado por señalamientos que arrastraba desde años anteriores, aunque podría 
recurrir al recurso de amparo ante autoridades electorales. (DQ 1 y 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NANO SATÉLITES, NUEVA VERTIENTE AEROESPACIAL 
Querétaro emprendió junto con la UNAM el desarrollo de un nano satélite que marcaría el siguiente paso para la 
industria aeroespacial instalada en el estado. (DQ principal) 



 
 

VIERNES 3 DE JULIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 

 

N: RIESGO LATENTE 
El alcalde Luis Bernardo Nava aseveró que el 60% de los contagios por Covid-19 es en jóvenes y cabe destacar que 
desde el inicio de la contingencia fue este el sector que mayor número de fiestas registraba cada semana. (N 
principal) 
 
AM: ALISTAN TREN GUANAJUATO-QUERÉTARO 
Un nuevo proyecto podría ver la luz antes que el tren México-Querétaro; se trata del Tren Estatal Metropolitano e 
Intermunicipal, que correrá entre Guanajuato y Querétaro y será diseñado para el transporte de pasajeros entre 
centros urbanos de ambas entidades. (AM principal) 
 
PA: ACOSO LABORAL A ENFERMERAS 
Como consecuencia de haber denunciado la falta de insumos para enfrentar la pandemia del Covid-19 en el 
Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer y haber tenido la osadía de solicitar el amparo de la justicia federal 
en contra del gobernador del Estado, el secretario de Salud y el director del nosocomio, los prominentes han 
comenzado a sufrir acoso laboral y represalias, según queja expuesta por las enfermeras afectadas a PLAZA DE 
ARMAS. (PA principal) 
 
EUQ: AUMENTAN 82% DECESOS EN JUNIO, SEÑALA SALUD 
Frente a lo registrado en mayo pasado, los nuevos casos de coronavirus en Querétaro crecieron 32.4% durante 
junio, situación que se dio en buena medida porque la movilidad en el periodo referido aumentó 60%, señaló el 
vocero organizacional de Covid-19 del gobierno estatal, Rafael López.  (EUQ principal) 
 
CQRO: LANZARÁN NANOSATÉLITE QUERETANO EN 2021 
A mediados del próximo año, será lanzado el nanosatélite queretano K’oto -término otomí que significa chapulín-, 
el cual tiene como objetivo tomar fotografías de baja y mediana resolución del territorio nacional, además de que 
servirá como base para desarrollar sistemas con mejores características y para demostrar que el país y el estado 
de Querétaro cuentan con la capacidad para desarrollar este tipo de sistemas. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN QUE TITULAR DE SESEQ SEA INVESTIGADO POR CONTRALORÍA ESTATAL 
La diputada en Querétaro por el PRI, Karina Careaga, hizo un llamado al Órgano Interno de Control para investigar 
las declaraciones del Julio César Ramírez, SESEQ sobre camas hospitalarias y pacientes COVID-19 foráneos. La 
legisladora priista lamentó que un funcionario de esta jerarquía haya dejado la sospecha de una falsedad en la 
información reportada al gobierno federal relacionada a la atención del COVID-19 en Querétaro. (PA 4, RQ, EQNO, 
IN, CI, ADN)  
 
REGRESO DE TRABAJADORES DE LA LEGISLATURA LOCAL SERÁ GRADUAL 
Por Leticia Hernández 
En el recinto de la LIX Legislatura local, se realizó junta de la Mesa Directiva, presidida por la diputada María 
Concepción Herrera, en la cual se acordó llevar a cabo el 2º Informe de Actividades del Congreso el próximo 29 de 
julio del presente año, a las 11:00 de la mañana. (LDH) 
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“AMADRINA” ELSA MÉNDEZ A 50 ESTUDIANTES DE LA UTEQ 
No son tiempos de pensar en las próximas elecciones, sino en las próximas generaciones, declaró la diputada Elsa 
Méndez al anunciar la entrega de 50 becas de 2 mil 400 pesos por única vez a estudiantes de la UTEQ, en un acto 
donde estuvo acompañada por el titular de Educación en el estado, Alfredo Botello. (N 5)  
 
IMPULSAR PROGRAMAS PARA COMBATIR EL HACINAMIENTO EN VIVIENDAS 
El hacinamiento en las viviendas de interés social depende del número de personas que viven en ellas, por lo cual 
la Secretaría de Desarrollo Social está impulsando programas para combatir esta problemática y buscar que haya 
por lo menos 2.5 personas por cada habitación, declaró el diputado Agustín Dorantes.  
 
QUE AMLO PIDA A TRUMP QUE DETENGA LA CONSTRUCCIÓN DEL MURO 
(…) “Si tienen esta amistad tan grande el presidente López Obrador y el presidente Trump, pues sería muy bueno 
que se tradujera en hechos, no solo en palabras, y lo que me parece que sería una muestra de amistad y de buena fe 
hacia México es que Trump pare la construcción del muro”, indicó la senadora Lilli Téllez en conferencia de prensa 
virtual, acompañada de las senadoras Gina Cruz, Alejandra Reynoso Sánchez y Xóchitl Gálvez Ruiz, así como por el 
coordinador de la bancada panista, Mauricio Kuri. (N 7, IN) 
 
AFIRMA MAURICIO KURI QUE A DOS AÑOS DE ELECTO, GOBIERNO ESTÁ REPROBADO 
Ante las cifras que no mienten y el panorama que hoy viven miles de familias mexicanas, es evidente que a dos 
años de ser electo este gobierno está reprobado, afirmó el coordinador de las senadoras y los senadores del PAN, 
Mauricio Kuri. (Q) 
 
OCULTAMIENTO DE DATOS DE QUERÉTARO SOBRE COVID-19, LA EXCEPCIÓN: AMLO 
El presidente AMLO aseguró que si el secretario de Salud de Querétaro, Julio César Ramírez, decidió ocultar datos 
sobre la disponibilidad de camas en la entidad para no atender a pacientes contagiados de Covid-19 de la Ciudad 
de México y del estado de México “no ha sido la regla, puede ser la excepción”. (M) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

HABLA LÓPEZ OBRADOR DE LAS CAMAS OCULTAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
A pregunta de un reportero durante la conferencia de prensa matutina, el presidente AMLO respondió ayer que 
sobre el ocultamiento de camas para Covid-19, confesado por el secretario de Salud de Querétaro (revelado en 
PLAZA DE ARMAS en su edición del 30 de junio) que esto “no ha sido la regla, puede ser la excepción”. Desde su 
punto de vista, la acción del gobierno de Francisco Domínguez no se puede tomar como un reflejo de lo que sucede 
a nivel nacional. Y puso ejemplos: “…ha habido buena coordinación con todos los gobiernos estatales en el caso de 
la pandemia. Una muestra de este trabajo conjunto es el que están enviando todos los datos que se proporcionan 
de los estados para que se informe, para que el doctor Hugo López-Gatell pueda informar; también hay 
conferencias con todos los gobernadores, están de acuerdo en el manejo, la aplicación del semáforo. O sea, hay un 
trabajo conjunto”, precisó. (PA 1 y 3) 
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T- MEC ABRE OPORTUNIDADES DE INTERCAMBIO COMERCIAL 
Tras la entrada en vigor del T- MEC, el gobernador Francisco Domínguez Servién, participó en la videoconferencia 
son la secretaría de Gobernación Olga Sánchez Cordero, así como con los integrantes de la Conago donde 
abordaron temas entorno a este acuerdo y las oportunidades de intercambio que conlleva. (N 2) 
 
RAMÍREZ ARGÜELLO HA HECHO DAÑO: SILVIA RIVERA 
Por Marittza Navarro, Zulema López  
El sector salud de Querétaro “se pone en duda” por las declaraciones del secretario del ramo en el estado, Julio 
César Ramírez, “un personaje que hace mucho daño”, afirmó Silvia Rivera, secretaria del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Salud, sección 32. (...) Reconoció que, contrario al trabajo de Ramírez Argüello, desde el titular 
del Ejecutivo Francisco Domínguez Servién, se ha distribuido el material suficiente para la emergencia sanitaria. 
(EUQ 1 y 5) 
 
REBASA QUERÉTARO LOS 300 DECESOS POR COVID-19 
Este jueves se registraron seis nuevos decesos por Covid-19 en Querétaro, así como 46 casos nuevos, con lo que 
suman dos mil 245 casos acumulados, y 304 defunciones. La SESEQ informó que hay 160 pacientes hospitalizados, 
de los cuales 73 se encuentran graves. Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en domicilio a 199 
pacientes, mientras que 22 se encuentran en la Unidad Médica y de Aislamiento Covid-19. (N 4, Q) 
 
AUMENTAN CASOS 32.4%, ADVIERTEN 
Por Cecilia Conde  
El vocero organización, Rafael López, aseveró que los casos de Covid-19 aumentaron 32.4% en junio, mientras que 
la movilidad tuvo un incremento de 60% esto en comparación con el mes de mayo. “solo hay una explicación para 
ello, el entrenamiento social que nos ayuda a organizarnos y protegernos”, subrayó. (DQ 1 y 5) 
 
NO HAY PROCESO DE INVESTIGACIÓN A SECRETARIO DE SALUD EN QUERÉTARO 
Por Silvia Chávez 
La directora de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud Estatal, Martina Pérez, informó que no se inició un 
proceso de investigación en el Órgano Interno de Control de la dependencia estatal en contra de Julio César 
Ramírez, titular de la SESEQ. (RQ) 
 
COMPARECENCIA EN LEGISLATIVO CORRESPONDERÁ A JULIO C. RAMÍREZ RESPONDER 
Será el secretario de Salud, Julio C. Ramírez, quien emita su respuesta a comparecer ante el Congreso Local, cuando 
se suscite la convocatoria correspondiente, aseveró la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. (DQ 6, IN) 
 
SESEQ ESPERA MÁS BROTES DE COVID-19 EN FAMILIAS, CENTROS LABORALES Y COMUNIDADES 
Esto tras conocerse un brote en el gabinete del presidente municipal Luis Nava, según indicó Martina Pérez, 
directora de Servicios de Salud en el estado. La secretaría de Salud de Querétaro espera más brotes de COVID-19 
en familias, centros de trabajo y comunidades mientras siga existiendo el virus, dado a la convivencia cercana que 
hay entre estos grupos y el fácil mecanismo de transmisión. (CI) 
 
JUNTOS FECAPEQ Y SECRETARÍA DE LA JUVENTUD, EN REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
La presidenta de FECAPEQ, Zasha Lezama manifestó todo el apoyo de esta organización a los programas de la 
SEJUVE, a cargo de Rodrigo Ruiz, para que juntos hagan todo lo necesario para activar la economía del estado y 
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salir adelante. Los jóvenes ahorita están levantando y empujando a la sociedad, por ello cuenten con todo el apoyo 
de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro, les dijo Zasha Lezama, 
durante la Octava Asamblea de Julio, realizada de manera virtual. (N 3, IN) 
 
T-MEC, GRAN OPORTUNIDAD PARA LOS ARQUITECTOS: SEDESU 
El T-MEC es una gran oportunidad para los arquitectos y para todo el sector de la construcción en Querétaro, 
donde representa este sector el 10% del PIB, el 10% de empleos y el corretaje de bienes raíces el 8% del PIB, dijo 
Marco el Prete, titular de la SEDESU en la plática en línea con el Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro. (N 
3, IN) 
 
QUERÉTARO, SEGUNDO ESTADO MÁS COMPETITIVO DEL PAÍS: SEDESU 
Querétaro es el segundo estado más competitivo del país, afirmó Marco Del Prete, titular de la SEDESU al 
participar en las mesas virtuales de trabajo organizadas por la COPARMEX: “¿Por qué las grandes empresas se 
instalan en Querétaro? ¡Por su gente!”. Destaco que, en buena medida, la entidad ocupa esa posición debido a que 
los queretanos dan siempre lo mejor de ellos para que el estado sea el orgullo del país. (LVDQ) 
 
 QUERÉTARO DESARROLLA NANOSATÉLITE QUE LANZARÁ AL ESPACIO EN 2021 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU informó que actualmente se desarrolla un nanosatélite, que será lanzado a 
mediados del próximo año desde el módulo Quiubo de Japón, a la Estación Espacial Internacional a 300 kilómetros 
de altitud. “Para el desarrollo del proyecto se contempló una inversión de cinco millones 960 mil pesos por parte 
de SEDESU, a través del programa PEDETI”, mencionó. (N 1 y 8, AM 2, RQ, RQNX, EUQ 1 y 2) 
 
PRESENTA LA CEA MECANISMO PARA DETECTAR COVID-19 
Por Carlos Uriegas 
La herramienta de alerta temprana desarrollada por el Instituto de Ingeniería de la UNAM Campus Juriquilla para 
detectar la presencia de material genético del Sars-CoV2 en aguas residuales ya fue presentada a la CEA. (AM 2) 
 
EN CONSTRUCCIÓN DOS SUCURSALES MÁS DEL BANCO DEL BIENESTAR EN QUERÉTARO; LAS TRES 
PRIMERAS ESTÁN POR SER ENTREGADAS 
Ya se encuentran en construcción dos sucursales más del Banco del Bienestar, y las tres primeras están por ser 
entregadas, afirmó el delegado de la Secretaría del Bienestar, Gilberto Herrera, “las sucursales que ya están por 
entregarse son San Juan del Río, Tolimán, y Colon, estos ya están en las últimas etapas de la construcción y 
pudiéramos entregarlas en un par de semanas, también estamos capacitando a la gente que va a trabajar en ellos, 
esperemos en un par de semanas debe estar operando”, afirmó. (ADN) 
 
URGE ACABAR CIRCO POLÍTICO  
Lamentando que funcionarios aprovechen la contingencia para promover su imagen con la entrega de despensas y 
otros apoyos, el coordinador de Programas de Desarrollo del Gobierno de México en Querétaro, Gilberto Herrera, 
llamó a los servidores públicos a terminar con la política de “circo”. (PA 1 y 3) 
 
GUARDIA NACIONAL LIDERA OPERATIVO 
Desde el 1 de julio empezaron los operativos para el pago de apoyos a adultos mayores y personas con 
discapacidad de la Secretaría del Bienestar en Querétaro, los cuales son resguardados por efectivos de la Guardia 
Nacional, ante la negativa de gobiernos municipales de apoyar con la seguridad en los centros de pago. El titular de 
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la Secretaría del Bienestar en el estado, Gilberto Herrera, dio a conocer que para este pago de apoyos se 
adelantarán cuatro meses del programa, por lo que volvieron a solicitar el apoyo de la Guardia Nacional. (DQ 6) 

 

MUNICIPIOS 
 
OFICIALES DE MOVILIDAD YA PUEDEN INTERPONER MULTAS DE TRÁNSITO 
Por Luis Rodríguez 
Desde este jueves, los oficiales de Movilidad en el municipio de Querétaro ya cuentan con el equipo necesario para 
interponer o colocar multas de tránsito, a automovilistas que hayan faltado al reglamento en la capital del Estado; 
de momento es cerca de la mitad de los elementos los que ya cuentan con el equipo correspondiente. (LDH) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO, 3ER. LUGAR NACIONAL EN MEJORA REGULATORIA 
El Consejo Nacional de Mejora Regulatoria otorgó al municipio de Querétaro el tercer lugar nacional en materia de 
Mejora Regulatoria 2019, esto gracias a las políticas públicas implementadas por el Presidente Municipal, Luis 
Nava, y donde destaca la simplificación de más de 70 trámites a través de la eliminación de algunos, la disminución 
de requisitos y reducción de los tiempos de respuesta, informó el Coordinador de Gabinete, Darío Malpica Basurto. 
(DQ 7, N 1 y 3, AM 4, EUQ 12C, LVDQ, Q24-7, RQNX, LDH)  
 
ALCALDE DE QUERÉTARO, LUIS NAVA SUPERA COVID-19 
El Alcalde Luis Bernardo Nava dio positivo a la enfermedad causada por el virus SAR-Cov-2 ya en una segunda 
ocasión, además de que su esposa Arahí, también había dado positivo a la enfermedad. Anoche recibió los 
resultados de una tercera prueba de COVID-19, dando resultado negativo, por consiguiente, el presidente a través 
de sus redes sociales emitió la siguiente información: “Anoche recibí los resultados de una tercera prueba de 
COVID-19 y salí negativo. Después de cumplir con el periodo de aislamiento obligatorio, hoy retomé actividades en 
la oficina y aquí estamos dándole con todo. ¡Excelente tarde!”, informó en su cuenta de twitter. (DQ 2, N 2, EUQ 1 y 
5, EQNO) 
 
ATENDIÓ MUNICIPIO DE QUERÉTARO 5 CASOS DE ACOSO Y HOSTIGAMIENTO 
El Municipio de Querétaro, en lo que va de la actual administración, ha dado seguimiento a cinco casos de acoso y 
hostigamiento sexual, informó la directora del Instituto Municipal de las Mujeres, Elda Hernández. (DQ 4, EUQ 1 y 
3, ADN) 
 
ENTRA EN VIGOR PROTOCOLO DE ATENCIÓN DE ACOSO Y HOSTIGAMIENTO LABORAL  
A fin de identificar las modalidades de violencia, acoso y hostigamiento sexual en el entorno laboral y eliminar 
estas prácticas dentro de la actual administración, el municipio de Querétaro brindará capacitaciones a sus 
empleados. Al respecto, la titular del Instituto Municipal de las Mujeres, Elda Hernández, explicó que este 
miércoles sesionó el Comité de Atención y Prevención de casos de Acoso y Hostigamiento Sexual del municipio de 
Querétaro, y se presentó el protocolo de atención en la materia. (N 3, AM 5, PA 8, CQRO 4, CI) 
 
EN AGOSTO OPERARÁ LA BÓVEDA DIGITAL EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Por Esmeralda Trueba  
En el municipio de Querétaro buscarán la simplificación de 72 trámites para contribuir a la mejora regulatoria de 
la actual administración. Roberto Ríos, responsable de la mejora regulatoria del municipio, informó que dentro del 
Plan Anual 2020 tienen 16 proyectos por trabajar con diferentes impactos: ya sea hacia la ciudadanía, la 
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optimización interna de los procesos del municipio o la calificación de diversas evaluaciones que hacen a la 
administración. (CQRO 4) 
 
OBRA EN PUENTE TERMINARÁ EN ENERO 
Será en enero cuando concluyan los trabajos de remodelación del puente de la autopista federal 57 que cruza por 
el boulevard Miguel Hidalgo de acuerdo a las estimaciones hechas por parte de las autoridades federales, aseguró 
el diputado federal por Querétaro, Jorge Luis Nieves Montes. (ESSJR 1 y 4) 
 
TRABAJADORES OPERATIVOS DE CORREGIDORA RECIBEN UNIFORMES 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó la entrega simbólica de uniformes a 394 
trabajadores operativos del municipio. La entrega de estos equipos forma parte del Convenio General de Trabajo y 
representó una inversión de 2 millones de pesos para la adquisición de prendas y zapatos como: pantalones, 
camisolas, batas, gorros. (AM 4, EQNO, RQNX)  
 
NO ACATAN MEDIDAS SANITARIAS EN SAN JUAN DEL RÍO: VIGILANTES CIUDADANOS 
Por Carla Cecilia Anaya López 
El Gobierno del estado en coordinación con el Gobierno Municipal de San Juan, a través de la SSPM-SJR respalda el 
trabajo de las cuadrillas formadas como parte del programa, “Vigilancia Ciudadana”. (RQ) 
 
ENTREGAN APOYOS ALIMENTARIOS A FAMILIAS EN CADEREYTA 
Ante los estragos en la economía de las familias cadereytenses derivados de la contingencia COVID, el municipio de 
Cadereyta, a través del Sistema Municipal DIF entrega apoyo alimentario de pollo y canastilla de blanquillos. La 
distribución de cientos de despensas se ha entregado en las comunidades de; Altamira Chavarías, El Pinalito, La 
Lagunita, El Pinalito, Corral Blanco, Los Remedios, Boxasní, La Tinaja, entre otras, hasta abarcar todas las 
comunidades del municipio. (LDH) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
ADVIERTE UAQ QUE USO INADECUADO DE GUANTES PUEDE SER RIESGO Y FOCO DE CONTAGIOS POR 
COVID-19 
Ante la pandemia, el uso incorrecto de guantes en los lugares de venta y distribución de alimentos puede llegar a 
convertirse en un riesgo y no un objeto de protección si no son utilizados de manera correcta, advirtió el Dr. 
Gerardo Nava, especialista de la Facultad de Química de la UAQ, quien señaló estos deben ser considerados una 
extensión de las manos. (ADN) 
 
GN NO OBEDECE A POLÍTICA CLARA Y TRANSPARENTE DE SEGURIDAD 
Por Esmeralda Trueba  
Resulta difícil definir si la Guardia Nacional está cumpliendo o no con sus funciones en el estado de Querétaro, así 
como determinar la efectividad de su presencia, debido a que no se sabe a ciencia cierta lo que “se supone que 
tiene que hacer”, así lo explicó Guillermo San Román, coordinador del Laboratorio Universitario de Seguridad 
Ciudadana (LUSC) de la UAQ, quien puntualizó que la guardia no obedece a una política clara y transparente de 
seguridad. (CQRO 7) 
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DESTACA UAQ A NIVEL NACIONAL 
Gerardo Sánchez Ledesma y Uriel de Jesús Pérez, estudiantes de la Licenciatura en Arquitectura, y Orlando Castillo 
Arreguín, de Ingeniería Civil, obtuvieron el tercer lugar del concurso «Diseñando en Tiempos de Contingencia», 
organizado por el Consejo Nacional de Estudiantes de Arquitectura (CONEA) y la asociación Nacional de 
Estudiantes de Ingeniería Civil (ANEIC). (PA 8) 
 
ES MOMENTO DE CREAR UNA NUEVA VISIÓN EMPRESARIAL: CANACINTRA 
No va a sobresalir el más poderoso o el más fuerte sino el que se adapte a este nuevo entorno; aseguró Francisco 
Ramírez business coach, ante socios de la Canacintra Querétaro. Durante la plática virtual “El entorno de los 
negocios en los siguientes meses y la reactivación comercial”, organizada por la Canacintra, que dirige Jorge 
Rivadeneyra, Francisco Ramírez detalló que dentro de las empresas, no va a sobresalir el más poderoso o el más 
fuerte, sino el que más rápido se adapte a las circunstancias y a este nuevo entorno. (IN) 
 
ECONOMÍA Y SEGURIDAD, LOS TEMAS MÁS “GOLPEADOS” POR EL GOBIERNO FEDERAL: IP 
Por Katia Lemus  
Los temas de economía y de seguridad han sido los más “golpeados” durante la administración del Ejecutivo 
federal, AMLO, señalaron los presidentes de la CMIC y el de la Canirac, Álvaro Ugalde y Octavio Mata, 
respectivamente. Ugalde Ríos afirmó que el sector de la construcción lleva alrededor de 22 meses con caída 
consecutiva, sin poder recuperarse. (CQRO 1 y 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – EMBROLLO 
Por Adán Olvera 
Vaya que causó todo un embrollo las declaraciones del secretario de salud, en el estado Julio Cesar Ramírez, según 
las primeras declaraciones, el funcionario, aseguró que se ocultó un dato de número de camas para atender a 
pacientes de Covid-19 con la finalidad de que la federación no turnara pacientes del Estado de México y CdMx para 
su atención en Querétaro. Las explicaciones vinieron después cuando Ramírez Argüello, dijo que fue impreciso en 
sus declaraciones y lo que sucedía era una cuestión técnica por la cual no se podían registrar las camas ante la 
federación; el caso es que en estos tiempos todo o casi todo lo que veamos en medios y redes tendrá una carga 
política electoral y es que en este universo, las cosas comenzarán a tomar ese rumbo por que la competencia 
electoral es un hecho inevitable que ya ha arrancado, aunque todos lo nieguen. Es decir, para estar acorde a los 
tiempos, es una mentira verdadera. Andando en esos rumbos, legisladores de Morena y el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) “analizan” llamar a comparecer al secretario de Salud, Julio César Ramírez Argüello, para 
aclarar la situación de las declaraciones del funcionario a pesar de que ya lo hizo. Ya me imagino, el intenso análisis 
de los diputados para llegar a la conclusión de saber si es prudente o no llamar a comparecer al secretario de 
salud; no podrán conciliar el sueño este fin de semana tratando de llegar a una conclusión. La salud es un derecho 
universal y se supone que todos debemos de tener acceso a ella, pero sorpréndase porque este asunto a muchos 
queretanos le salió el regionalismo y no censuran las declaraciones del funcionario, apoyan esa visión y muy 
respetable lo que piensen, pero hay mucho hipócrita que quiere hacer una tormenta en un vaso de agua, aún no 
haya vaso; aunque no haya agua y peor aún sin que haya tormenta. Una priista es la que preside la comisión de 
salud y ya veremos que hace al respecto porque de verdad, casi todo lo que veamos de aquí en adelante será 
argumento de campaña súper adelantada. DE REBOTE. Quiere dinero de impuesto predial el alcalde enfermo, 
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accidentado y recuperado; Alejandro Ochoa, dice que el gobierno del estado le debe al municipio 100 millones de 
pesos de impuesto ¿Lo logrará? (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
DAÑADOS. Si algo hizo Paul Ospital en su fugaz presidencia en el PRI estatal, eso fueron acuerdos, los mismos a los 
que se resistió siempre, o de plano no cumplió, el hoy revivido Juan José Ruiz. Así es como hasta la diputada local 
Abigail Arredondo Ramos llegó a soñar con la candidatura en la capital en lugar de la siempre favorecida María 
Alemán o Antonio Macías e incluso Jaime Escobedo, con todo y sus imparables rachas perdedoras, se convirtieron 
en “operadores” electorales del partido, pero también –y hay que decirlo- hacía algo por la reunificación del 
partido rumbo al 2021. SOLO. Lo que extrañó es que, siendo Paul Ospital tan apegado al diálogo y a levantar a 
todos los heridos que dejó en el camino Juan José Ruiz, ahora que el Tribunal lo tumbó del mando priista ninguno 
de sus nuevos “aliados” salió a defenderlo, mantienen silencio en lo que parece el inicio del cortejo fúnebre del PRI 
en el estado y comienzan a tantear otros terrenos. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ESPERAN EVOLUCIÓN DE CONTINGENCIA PARA SEGUNDO INFORME EN CAPITAL. El presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava, confirmó que está en pie su segundo informe de gobierno, sin embargo, su 
realización dependerá del semáforo epidemiológico estatal por la COVID-19 y de las condiciones que se presenten 
en el mes de septiembre. El formato del informe dependerá del avance de la contingencia sanitaria, porque afirmó 
que primero está la salud de todos los ciudadanos. SIGUEN MEDIDAS DE SANIDAD. A pesar de abrir los espacios 
públicos, como las plazas cívicas o los jardines que se ubican en el centro histórico de la ciudad, las autoridades 
mantienen medidas de distancia, como el bloqueo de algunas bancas. La recomendación de las autoridades de 
salud es respetar estas medidas. Aunque ya se reactivaron algunos sectores económicos, piden no bajar la guardia 
ni arriesgarse. NO HAY PROCESO ABIERTO. Hasta el momento no hay ningún proceso abierto en el órgano 
interno de control contra el secretario de Salud, Julio César Ramírez Argüello, por sus declaraciones, en las que dijo 
haber ocultado información sobre el número de camas disponibles con la intención de que no se trasladará a 
pacientes del Estado de México y la Ciudad de México hacia Querétaro y se saturaron los espacios disponibles. 
SANTIAGO NIETO, VISITANTE RECURRENTE. Cada vez es más frecuente la presencia del titular de la UIF 
Santiago Nieto Castillo en la entidad. Esta semana tuvo tres reuniones con diversos sectores como el empresarial, 
líderes sociales y notarios a quienes les mostró los avances en materia de corrupción y combate al lavado de 
dinero. En algunas de sus visitas ha estado acompañado del diputado Mauricio Ruíz Olaes, quien se perfila como 
candidato a la capital, y en otras por Carmen Gómez. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
RUIZ OLAES HACE UNA PAUSA A SU DOLOR LUCTUOSO Y REANUDA SUS RECORRIDOS. Nos cuentan que ya 
está de regreso en la actividad el diputado local de Morena, Mauricio Ruiz Olaes, una de las posibles cartas que 
podría presentar este partido político en la carrera del 2021 rumbo a Centro Cívico. Apenas el pasado martes nos 
enteramos que falleció su padre, el señor Martín Ruiz Anaya, pero ayer jueves ya se le vio al legislador en 
reuniones con habitantes de diversas colonias del Tercer Distrito, a quienes habló de las propuestas que ha 
impulsado desde el Congreso local y de los proyectos que ha enarbolado la llamada 4T con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, a 2 años de haber logrado su triunfo en las urnas. LA SECRETARÍA DE CULTURA 
GUARDA SILENCIO. Nos aseguran que en la Secretaría de Cultura de Querétaro hay algunos empleados 
contagiados de Covid-19, a quienes les han pedido que sigan con sus guardias en la oficina. En redes sociales dicen 
creció esta afirmación, pero la dependencia no ha dicho nada. Este hecho, de ser confirmado, prenderá los focos 
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rojos, porque del 30 de junio al 2 de julio hubo una gran afluencia en las oficinas de dicha dependencia, porque 
están recibiendo a los artistas que ganaron el APOYARTE 2020, y algunos tuvieron que esperar hasta tres horas 
para realizar su trámite. Aunque eso sí, nos dicen que los funcionarios de la Secretaría de Cultura están muy bien 
protegidos con cubrebocas y careta; además se les pidió a los artistas utilizar tapaboca y a la entrada les tomaron 
temperatura y aplicaron gel antibacterial. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RETOMA NAVA SUS ACTIVIDADES. El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, 
confirmó ayer en redes sociales que superó el coronavirus. “Anoche recibí los resultados de una tercera prueba de 
Covid-19 y salí negativo. Después de cumplir con el periodo de aislamiento obligatorio, hoy retomé actividades en 
la oficina y aquí estamos, dándole con todo. ¡Excelente tarde!”. NO DESCARTA PRI LLAMAR A TITULAR DE 
SALUD. Que el PRI en el Congreso local no descarta citar a comparecer al secretario de Salud en el estado, Julio 
César Ramírez Argüello, para que explique sus declaraciones acerca de que hace cuatro o cinco semanas se decidió 
no publicar algunos números de camas “pensando que nos fueran a traer pacientes aquí al estado”, anticipó la 
coordinadora de este partido, Abigail Arredondo. En tanto, la diputada Karina Careaga, presidenta de la Comisión 
de Salud, dijo que estarán atentos a que “la Secretaría de la Contraloría inicie los procedimientos sancionadores 
correspondientes”. Cabe recordar que Ramírez Argüello, tras ofrecer una disculpa “si fui impreciso en mis palabras 
o di lugar a que se malinterpretaran”, aseguró que en Querétaro nunca se ha negado la atención a ningún paciente 
que requiera atención médica hospitalaria ni, en este caso en específico, por Covid-19. “La infraestructura 
hospitalaria es suficiente y acorde a la realidad del estado. Todo paciente que ha requerido atención médica 
hospitalaria en Querétaro, la ha recibido. Hasta este martes 30 de junio se tuvo registro de la atención de 146 
pacientes foráneos”, agregó. DESTACA AMLO COORDINACIÓN CON ESTADOS ANTE PANDEMIA. Y en la 
mañanera, un periodista preguntó al presidente López Obrador su opinión sobre lo dicho por el secretario de 
Salud en la entidad y se limitó a declarar que ha habido buena coordinación con todos los gobiernos estatales en el 
caso de la pandemia. “Una muestra de este trabajo conjunto es el que están enviando todos los datos que se 
proporcionan de los estados para que se informe, para que el doctor Hugo López-Gatell pueda informar; también 
hay conferencias con todos los gobernadores, están de acuerdo en el manejo, la aplicación del semáforo. O sea, hay 
un trabajo conjunto”. Y acotó: “Lo otro no ha sido, vamos a decir, la regla, puede ser la excepción, pero no la regla”. 
(CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
DAN 42 AÑOS A OTRO FEMINICIDA. Ayer se anunció la sentencia de 42 años y medio de prisión en contra del 
autor del feminicidio cometido el 29 de mayo del 2019 en agravio de Margarita Uribe Álvarez, a la que el homicida 
sepultó en el jardín de su casa en la comunidad de Santa Cruz de Escandón, del municipio de San Juan del Río. Es 
importante que se aplique, como en este caso, ¡Todo el peso de la ley! Agua del Tribunal para aplicar el Código 
Penal. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / BIBLIOTECA HUGO GUTIÉRREZ VEGA 
RESCATE. Apoya el Municipio de corregidora, encabezado por el alcalde Roberto Sosa Pichardo (al centro) el 
proyecto de la Biblioteca “Hugo Gutiérrez Vega” de la UAQ, promovido por la rectora de Teresa García y 
coordinado por el ex rector y es gobernador Mariano Palacios Alcocer, para la adquisición del acervo del maestro. 
¡Enhorabuena! (PA 1)  
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PULSO - LA IZQUIERDA QUERETANA 
Por Andrés González 
En Querétaro y con los tiempos electorales a la vuelta de la esquina, los dos principales partido políticos de 
oposición y en ese orden, MORENA y el PRI, se encuentran pasando las peores crisis internas que hayan tenido, si 
bien diferenciadas en origen y motivos, ambos arrastran la pena interna de sus propios problemas. A MORENA, 
justo le pega en las fechas cercanas del ascenso al poder público de su fundador, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y cuando aún no ha resuelto – y ya va para largo – el complicado proceso de su dirigencia nacional, 
ahora mismo en el aire. La solución depende de ellos mismos. Y de nadie más. De otra manera, al ciudadano sin 
partido, el inconforme y hastiado de tantas raterías y corrupción de pasadas administraciones, lo primero que le 
están provocando es desconfianza. En tanto, ya la danza de las encuestas está a todo lo que da, pero al militante de 
partido, al activista real de izquierda, bien poca mella le hace. Y estos le apuestan más a su trabajo, que a lo que 
marcan los volátiles números de las casas encuestadoras. Y son el voto duro de este partido, los que trabajan de 
persona a persona por que viva, más que un nombre, un proyecto: La 4T. Y en eso no andan muy equivocados. Pero 
mire usted lo que está pasando en Querétaro. Si a nivel nacional el BOA “Bloque Opositor Amplio” salido de la 
mente imaginaria del presidente y que, real o ficticio parece efectiva su existencia, aquí trabaja y en contrario la 
CIA, “Conspiradores Insurgentes Asociados” y que no son más que los morenistas de siempre, la izquierda 
queretana que, fortalecida y animada por el arrollador triunfo de AMLO, busca no solo recomponer el partido, sino 
en poner de pie a candidatos competitivos, que ganen sin duda las principales posiciones en disputa y que se 
sintetizan a tres: Gobierno del Estado, municipio de Querétaro y diputaciones federales. Y claro, detener el avance 
de la derecha. Este movimiento, el “CIA” es callado. Ni lo presumen ni lo dicen y hasta, tal vez, ni lo acepten. Pero 
los hechos dicen todo lo contrario. Y empiezan a plantar movimientos, virtuales muchos de ellos por ahora, para 
defender al presidente López Obrador, particularmente de expresiones “ciudadanas y pacíficas” que ya se han 
visto en muchas ciudades – incluyendo Querétaro – donde se expresan en largas filas de automóviles anti AMLO. Y 
lo gritan…y lo escriben en el parabrisas de sus camionetas y carros. Pobres no son. Nacionalmente se 
autodenominan como “Frena”, Frente Nacional Anti-AMLO y cuya presencia se intensificó a raíz del 
desdoblamiento nacional que hiciera el presidente del BOA. Este “Frena” – según redes, tienen página y toda la 
cosa – es liderada por el empresario Pedro Luis Martín Bringas, hasta hace poco identificado dentro del Consejo de 
Administración de Soriana. La empresa lo niega. Y se dicen pertenecer a este al menos otros de 70 empresarios de 
primer nivel nacional. Acá, con el “CIA” Conspiradores Insurgentes Asociados, pasa todo lo contrario. Se comienzan 
a mover a través de “Convocatorias al Pueblo de México” para apoyar a la 4T y más que en avenidas y 
manifestaciones públicas, trabajan en las redes para que con su celular, se expresen de mil maneras, con fotos de 
los carteles que hagan, con las luces de los mismos. Pero ofrecen también mesas de análisis, conferencias 
magistrales o simples pero concurridas pláticas a las que invitan a ofrecerlas, personajes de nivel nacional. Y se les 
llena, cuando pandemia no se tenía. Y son, sin duda alguna, “La Unidad de las Izquierdas” como ellos mismos se 
llaman, integrados en los llamados “Comités de Defensa de la 4T, del Poder Popular”. Son pues, expresiones de la 
izquierda queretana, nacional, que se está ya armando para las elecciones que vienen. Se trata de personas, 
hombres y mujeres, que aquí nunca han escondido su inclinación, su formación de izquierda y que, de una manera 
valiente pero no violenta, se han enfrentado también en la plaza pública, en las calles de Querétaro, a las 
expresiones contrarias que emanan del Poder Público, porque aquí el gobierno es de derecha. Pero… También 
tienen todos ellos, que superar sus procesos internos, en la dirigencia nacional – elecciones abiertas al militante 
con un padrón poco confiable o bien, la realización de encuestas -; librar el desprestigio interno y nacional en la 
que se ha visto envuelta Yeidckol Polevnsky en presuntos desvíos millonarios de MORENA o bien, esperar la 
definición del INE en torno al primer caso o a que la Fiscalía tome cartas en el asunto en torno al segundo. ¿Sabe 
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usted quién o quiénes integran el “CIA” aquí en Querétaro? En la derecha queretana – partido y gobierno – ya lo 
presumen, pero aquí se lo diremos. Y los candidatos que están moviendo. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Hasta Cuando. Hasta cuando se levantara la contingencia. No lo sabemos con precisión, lo que sí sabemos es que 
es un coronavirus que llegó para quedarse y que debemos aprender a vivir con él, que sí hay una nueva 
normalidad y que mientras que pueda permanecer en casa lo haga. Al menos bajara los riesgos de contagio. (N 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
DENUNCIAN ENFERMERAS ACOSO LABORAL. Revancha. Como consecuencia de haber denunciado la falta de 
insumos para enfrentar la pandemia del Covid-19 en el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer y haber 
tenido la osadía de solicitar el amparo de la justicia federal en contra del gobernador del Estado, el secretario de 
Salud y el director del nosocomio, los prominentes han comenzado a sufrir acoso laboral y represalias, según queja 
expuesta por las enfermeras afectadas a PLAZA DE ARMAS. En un documento dirigido a El Periódico de Querétaro, 
señalan. “Al inicio de la Pandemia quienes solicitamos, insumos para poder trabajar en el Hospital de 
Especialidades del Niño y la Mujer, somos víctimas de represalias por parte de las autoridades de la SESEQ, a 
través de sus áreas de recursos humanos, al violentar los derechos laborales de los trabajadores, lo anterior tras 
darse a conocer que solicitamos mediante Amparo condiciones dignas para poder enfrentar la pandemia de 
COVID-19. “93 trabajadores tuvieron que acudir en busca de un amparo de la justicia federal por el hecho del 
riesgo que les implicaba el tener que atender pacientes covid sin que la autoridad les hubiera proporcionado los 
equipos de seguridad necesarios. “No es posible que las enfermeras nos hubiéramos visto en la necesidad de tener 
que contratar a un grupo de abogados y pagar por un amparo, para que nos dieran el equipo de seguridad 
adecuado para evitar contagiar nos. “Tras sentirse exhibidos ante la opinión pública y dentro del gremio médico, 
las enfermeras que lo solicitamos, nos enfrentamos al acoso laboral y represalia al interior de los centros de 
adscripción. Pues actualmente buscan cambiarse de centro de trabajo y modificar los horarios laborables. Y 
nuestro único delito, sólo pedir lo necesario, para trabajar, es muy lamentable, que nos maltraten de esta manera, 
las autoridades, y que los trabajadores estemos en un acto de indefensión, puesto que no se ve el apoyo de la 
representación sindical, porque ahora nos tratan como delincuentes. Como trabajadores de Salud, hemos dado lo 
mejor, y echo esfuerzo sobrehumano, y estamos trabajando desde que se inició esta pandemia, no hemos 
descansado. “Violentando derechos humanos y laborales, la autoridad busca callar la voz y a manera de 
persecución a quienes sólo pedíamos lo necesario para trabajar. “Dándonos de baja del sistema de checador, para 
no registrar nuestro ingreso al hospital. Esto es lo que hace la autoridad, esta es su manera de reconocer al 
trabajador de Salud, en vez de cobijar, estar al pendiente de los Trabajadores de Salud, así actúan estando en 
contra, y haciendo una cacería. “Lamentamos el actuar, porque nos colocan en riesgo, y nos hacen vulnerables, al 
estar sometidos, no sólo a estrés de la pandemia, la falta de personal, el miedo al contagio, ahora también lidiar, 
con la persecución de las autoridades de Salud”. Y firma: Personal de Enfermería que se amparó del Hospital de 
Especialidades del Niño y la Mujer. Hasta aquí la queja entregada por las afectadas, cuyos nombres nos reservamos 
para no agravar la persecución que ya sufren de parte de sus jefes. Lo cierto es que la falta de insumos para 
protegerse del Covid-19 derivó en el contagio de docenas de empleados del sector salud, colocados en la primera 
fila de la lucha contra la pandemia y es una situación que está lejos de resolverse, a pesar de la eficiencia de los 
abogados de gobierno que lograron convencer a los jueces de haber cumplido la entrega de los materiales que, en 
opinión de las y los afectados no reúnen la calidad necesaria. El hostigamiento se ha incrementado en las últimas 
semanas por haberse manifestado frente a Palacio y a las afueras del Hospital de Especialidades del Niño y la 
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Mujer exigiendo la renuncia del director y de la jefa de enfermeras. Así, el personal médico está entre la espada y la 
pared. De un lado el Covid y del otro sus jefes acosadores. En plena pandemia. -BLANCAS Y NEGRAS- Bomba. Me 
comparten que una notaría queretana, la 24, estaría siendo investigada por presuntas irregularidades en cientos 
de escrituras de los últimos tres años, lo que no solamente afecta a particulares, empresas y bancos, sino al fisco 
por incumplir el pago de los impuestos. El asunto, independientemente de otras consecuencias legales, podría 
derivar en la suspensión del notario Fernando Lugo García Pelayo, quien ha sido presidente del Patronato de la 
UAQ y goza de numerosas relaciones sociales, empresariales y políticas, en el sexenio pasado y el actual. Hasta en 
La Mañanera de ayer fue comentada la confesión del secretario de Salud de Querétaro, Julio César Ramírez 
Argüello, sobre el ocultamiento de camas Covid para no recibir contagiados de la Ciudad de México o el Edomex. 
Que es la excepción, no la regla de la colaboración con loe estados, respondió el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En los noticiarios del Grupo Imagen también criticaron la mezquindad del funcionario y de plano 
declararon a nuestra entidad como República Independiente o Reino de Querétaro, recordando cuando Guanajuato 
quiso imponer visa para entrar al estado “y hoy ya nadie quiere ir”. Ha sido muy comentada la video conferencia 
del queretano Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, sobre la trata de mujeres y 
niñas, del martes pasado, en donde enfatizó su reconocida defensa por la igualdad de género y el 
desmantelamiento de una red de prostitución. La plática del ex fiscal electoral y posible candidato de Morena al 
gobierno estatal fue convocado por el Frente Estatal contra la Violencia de Género y otras agrupaciones, bajo la 
coordinación de Mireya Fernández, quien calificó a Nieto como “aliado de las mujeres”. Faltan nomás 11 meses 
para las elecciones. -EL HISTORIETARIO- El Divo de Bernal. Decía José Ortega y Gasset que un historiador es 
un profeta al revés. Andrés Garrido del Toral es eso. Un profeta al revés que no nos lee la mano, sino el pasado y 
hasta el presente. Tengo para mi que los cronistas son la memoria de los pueblos. Su enorme y trascendente tarea 
es la de registrar los hechos de su tiempo e investigar los de épocas pasadas para documentar la historia. 
Querétaro, entidad de gran cultura, posee tradición de excelentes escritores. De los Frías a los Díaz Ramírez, 
Septién, De la Llata, Ramírez Álvarez y Loarca Castillo, entre otros. Heredero de esa estirpe es el actual cronista de 
Querétaro, a quien acompañamos hace unos meses en la presentación de La Sirenas Queretanas, obra rica y 
divertida en la que confirmó su madurez y, a no dudarlo, su valentía para hablar de los demás. Mucho, bien y mal. 
Nada que no sea cierto. Decía Gabriel García Márquez, el Premio Nobel, que escribía para que lo quisieran. Andrés 
Garrido del Toral gana lectores con cada columna y cada libro, pero no sé si pierda amigos. Más de alguno ha 
reclamado lo que juzga infidencias y hasta ha pretendido acusarlo de confundir fechas de amores y serenatas. La 
memoria de Andrés resiste el paso de los años, las embestidas de los amigos y hasta la competencia de los 
historiadores postmodernos. Andrés ha sido de todo. O casi. Desde monaguillo en Carmelitas con el padre Chebo 
hasta lector de la palabra de Dios y campanero oficial, además de solista de la Estudiantina de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, agente del Ministerio Público, profesor de derecho, dirigente partidista y presidente 
municipal de Querétaro, autoproclamado Divo de Bernal. No trataré de adivinar cuál es la actividad que más le ha 
gustado, pero lo veo apasionado en la escritura y en la historia. Queretano y guadalupano, que es casi un 
pleonasmo. Armero y placero. Nos ha entregado decenas de libros llenos de queretanidad por los que transita a 
galope, como Ignacio Pérez, por los años, las décadas y las centurias, otorgándose todas las licencias para 
demostrarnos que la historia no tiene por qué ser aburrida. Es también un valiente, capaz de negar la presencia del 
apóstol Santiago en la fundación de Querétaro o la versión del cañonazo en la barda del e convento de La Cruz. Por 
eso, cada semana los invitamos leer y gozar (como hoy) los textos eruditos y juguetones que nos entrega en estas 
páginas Garrido del Toral, un autor que sí escucha el canto de las sirenas, sobre todo si son sirenas queretanas, 
como las de las misiones de la Sierra Gorda, tan distintas y distantes de las imágenes del templo de Carmelitas, en 
donde el niño Andrés, de tiernos siete años, ayudaba a la recolección de las limosnas. Ramón María del Valle Inclán 
Valle-Inclán solía decir que las cosas no son como fueron sino como las recordamos. A lo que García Márquez 
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agregó, para contarlas. Andrés nos cuenta Querétaro a la queretana. O mejor dicho, a la Queretalia. Y es un lujo del 
periódico PLAZA DE ARMAS, que -y por eso esta remembranza- cumplirá 10 años el próximo 16 de julio. Y aquí 
seguimos, contra viento y marea. ¡Al pie del cañón! -LA FRASE DE LA SEMANA- Confesión. “Decidimos no 
publicar algunos números de camas (Covid) pensando en que nos podrían traer pacientes (de CDMX y Edomex) 
aquí al estado y quisimos dejar las camas para las queretanas y los queretanos” Julio César Ramírez Argüello, 
secretario de Salud del Reino de Querétaro. Digno funcionario de este gobierno. -JUGADA FINAL- Mezquino. Para 
el doctor Julio César Ramírez Argüello que además de la protesta de las enfermeras y las críticas por ocultar 
datos de camas para impedir la llegada de enfermos chilangos o mexiquenses, tiene en su haber aquella 
declaración de que los gays no deberían sonar sangre, un inhumano y estúpido ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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